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 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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СталО иЗвеСтНО имя 
НОвОгО ПОчётНОгО 
граждаНиНа райОНа

______________________ Стр. 3 »»»

Екатерина Ворончихина, фото Екатерины Мелёхиной

«героями не рождаются», – без всяких раздумий отвечают участники боевых действий на 
вопросы молодых людей. региональное отделение «движения Первых» совместно с фондом 
«Защитники Отечества» провели ряд «Классных встреч», посвящённых 35-летию вывода войск 
из афганистана и специальной военной операции. На каждом мероприятии выступил офицер, 
полковник милиции в отставке виталий Кожевин. ветеран боевых действий СвО александр 
тюленев рассказал ребятам из Ненецкого профессионального училища о том, как он попал на 
фронт и почему не жалеет об этом. 

время выБралО НаС
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сегодня в номере

ОПуСтела БеЗ НегО Земля 

______________________ Стр. 5 »»»

Курьер-СООБщНиК  

______________________ Стр. 6 »»»

в ПредвКушеНии ПОБед

______________________ Стр. 8 »»»

Уважаемые земляки!

От имени Совета и администрации Заполярного 
района поздравляем вас с Днём защитника 

Отечества!

Мы благодарны и признательны тем, кто выбрал му-
жественную профессию – защищать Родину. Солдаты и 
офицеры Вооружённых сил, участники боевых действий, 
локальных войн, сотрудники специальных служб – вы, как 
никто другой, знаете цену мирной жизни, дружбе и чело-
вечности.

День защитника Отечества – праздник сильных и му-
жественных людей, тех, кто честно и преданно служит 
России, тех, кто уже прошёл суровую службу в армии и на 
флоте, и тех, кто сегодня находится в строю, защищая 
интересы Отчизны в зоне специальной военной операции.

В этот знаменательный день желаем вам добра, 
счастья, взаимопонимания и благополучия! Здоровья и 
успешного выполнения боевых задач!

глава Заполярного района 
в. Н. ильин
глава администрации Заполярного района 
Н. л. михайлова

феСтиваль КОрюшКи 
СОСтОитСя 2 марта
Пресс-служба администрации НАО

утверждена дата проведения ежегодного семейного праздника – 
фестиваля корюшки. уже шестой раз он соберёт жителей и гостей НаО 
в гостеприимном посёлке индига на побережье Баренцева моря. 

По традиции в рамках фестиваля состо-
ится конкурс по подлёдному лову корюшки 
на реке Индиге. Победителей и призёров 
конкурса определят по максимальному весу 
пойманной рыбы и в других номинациях.

Организаторы отмечают, что участники 
используют личное рыболовное оборудова-
ние. С 9:00 до 10:40 пройдёт регистрация 
конкурсантов, на подлёдную рыбалку будет 
отведён один час – с 11:00 до 12:00. 

Для участников и гостей фестиваля бу-
дет организована культурно-развлекатель-
ная программа – выступление творческих 
коллективов, национальные состязания, 
конкурс снежных скульптур и кулинарный 
конкурс «Тундра», ярмарка «Сделано в НАО». 

В связи с тем что место проведения фести-
валя находится на удалении от населённого 
пункта, для приобретения сувениров и дру-
гих изделий мастеров лучше взять с собой 
наличные средства – терминалы могут ра-
ботать со сбоями.

На территории проведения фестиваля 
также будут развёрнуты палатки, где все 
участники и гости праздника могут со-
греться горячей едой и чаем.

Организаторами прорабатывается во-
прос о совершении Нарьян-Марским объ-
единённым авиаотрядом дополнительных 
рейсов для желающих отправиться в Ин-
дигу в день проведения праздника (утром 
туда, вечером обратно).
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актуально

Будем выБирать
территориальная избирательная комиссия (тиК) 
Заполярного района НаО утвердила схему многомандатных 
избирательных округов для проведения выборов депутатов 
Совета Заполярного района в 2024–2033 годах.

Социнфо

ЗагОтОвКа дрОв: 
важНая иНфОрмация
Напоминание сельским жителям Заполярного 
района: жилищно-коммунальные участки мП Зр 
«Севержилкомсервис» оказывают услугу по распиловке  
и колке дров.

Для получения этой услуги необходимо при оформлении заявки на дро-
ва на очередной отопительный период указать длину распила. Утверждён- 
ный норматив предусматривает следующие варианты длины поленьев: 
25, 33, 50, 75 см или 1 метр. 

Услуга населению предоставляется бесплатно. Как показывает практи-
ка, особенно она востребована в малых населённых пунктах, где преиму-
щественно проживают люди высокого возраста.

ПОСОБие На ПОгреБеНие
администрация Заполярного района проиндексировала 
расходные обязательства по организации ритуальных услуг 
в поселениях Заполярного района.

В январе 2024 года Правительство Российской Федерации утвердило 
коэффициент индексации выплат, пособий и компенсаций в 2024 году. 
В  связи с этим расходы на организацию ритуальных услуг, оказываемых 
населению Заполярного района специализированными службами, проин-
дексированы на 7,4 % с 1 февраля.

Теперь специализированным службам будет выделяться 38,3 тыся-
чи рублей на погребение одного умершего. Ранее эта сумма составляла  
35,7 тысячи. 

дО КраСНОгО и ОБратНО

Весь муниципальный район по-
делён на три многомандатных из-
бирательных округа, от каждого в 
Совет будет избрано по два депута-
та. Такая же схема действовала и на 
предыдущих выборах.

В состав первого округа «Запад-
ный» входят Шоинский, Канинский, 
Омский, Пёшский, Тиманский, Кот-
кинский, Великовисочный, Пусто-
зерский сельсоветы.

Во второй округ «Восточный» 
включены посёлок Амдерма, Юшар-
ский, Карский, Колгуевский, Хорей-
Верский, Хоседа-Хардский, Тель-
височный, Приморско-Куйский, 

Андегский, Малоземельский сельсо-
веты.

В третий округ «Искательский» 
входит территория районного цент-
ра – городского поселения «Рабочий 
посёлок Искателей».

Схема будет применяться на вы-
борах в представительный орган 
МСУ в сентябре этого года.

Напомним, состав районного Со-
вета формируется по итогам выбо-
ров по трём многомандатным изби-
рательным округам (6 депутатов) и 
по единому избирательному округу 
(10 депутатов от политических пар-
тий).

По данным районной ТИК, общая 
численность избирателей, зарегис-
трированных на территории Запо-

лярного района НАО, по состоянию 
на 1 января 2024 года составляет  
16 368 человек. 

Транспортные услуги, согласно 
муниципальному контракту, ока-
зывает ИП Иван Калюжный. Срок 
контракта с предпринимателем 
действует до 31 мая 2024 года.

Всего в 2023 году перевезено 
15 410 пассажиров, что на 1123 
(7,8 %) больше, чем в 2022 году. 
При этом льготным тарифом вос-
пользовались 10 245 пассажиров, 
в том числе 6607 перевезено за  
50 % от стоимости проезда, а по 
так называемому нулевому тарифу 
(стоимость поездки для пассажира 
составляет 0 рублей) перевезено 
3638 пассажиров.

Полной стоимостью проезда 
воспользовалась треть всех пасса-
жиров – 5165 человек.

Как отметили в отделе ЖКХ, 
экологии, транспорта и эколо-
гии администрации Заполярного 
района, маршрут востребован у 
жителей посёлка Красное, поэтому 
в связи с высоким спросом с фев-

раля 2023 года были введены до-
полнительные рейсы по пятницам 
и воскресеньям. Перевозчик стал 
выполнять 32 рейса в неделю.

Стоимость проезда по 101-му 
маршруту для льготных категорий 
пассажиров субсидируется за счёт 
средств районного бюджета. Про-
езд по нулевому тарифу для уста-
новленной окружным законом ка-
тегории граждан финансируется 
из окружной казны.

Всего из районного бюджета на 
перевозки в 2023 году по маршруту 
№ 101 выделено 5,8 млн рублей.

Напомним, администрация За-
полярного района организовала 
работу муниципального автомо-
бильного маршрута пассажир- 
ских перевозок между посёлками 
Красное и Искателей с 1 февраля 
2019 года. Всего за пять лет транс-
портной услугой воспользовались  
56 747 пассажиров.

в администрации Заполярного 
района подвели итоги 
пассажирских перевозок  
по муниципальному  
автомобильному маршруту № 101  
п. искателей – п. Красное.

Материалы подготовлены пресс-службой администрации Заполярного района
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СталО иЗвеСтНО имя НОвОгО ПОчётНОгО 
граждаНиНа  ЗаПОлярНОгО  райОНа
Пресс-служба Совета Заполярного района

На очередной сессии районного Совета депутаты 
рассмотрели четыре важных вопроса и приняли решения. 

Заседание началось с внесения 
поправок в районный бюджет и 
устав. Как  следует из доклада на-
чальника Управления финансов 
администрации Заполярного райо-
на Ирины Таратиной, согласно из-
менениям, внесённым в бюджет на 
2024 год, расходы увеличиваются 
на сумму 8 млн 938 тысяч рублей. 

Так, в рамках муниципальной 
программы по развитию комму-
нальной инфраструктуры Заполяр-
ного района выделяется субсидия 
предприятию «Севержилкомсервис» 
на реконструкцию гаража для боль-
шегрузных машин в посёлке Ха- 
рута. 

Из пояснительной записки сле-
дует: финансирование строитель-
ства объекта предусматривалось в 
2022–2023 годах, но исполнитель 
ООО «НАО-Стом» не уложился в сро-
ки. В ходе судебных разбирательств 
сторонами принято решение не 
расторгать контракт. МП ЗР «Север-
жилкомсервис» направило подряд-
чику дополнительное соглашение 
об изменении стоимости в соответ- 
ствии с фактически выполненными 
работами и понесёнными затрата-
ми. Ранее оплата не производилась. 
В 2024 году средства в бюджете За-
полярного района на реализацию 
указанного мероприятия не были 
предусмотрены.

Также выделяются ассигнования 
МКУ ЗР «Северное» в сумме 35 тысяч 
рублей на проведение кадастровых 
работ по формированию земельных 
участков под строительство модуль-
ной котельной и тепловых сетей в 
посёлке Каратайка.

На плановый период 2025–2026 
годов основные параметры район-
ного бюджета не изменятся.

НОвОй ферме –  
НОвОе ОБОрудОваНие

Поддержали депутаты и вопрос 
перераспределения бюджетных 
средств. В рамках муниципальной 
программы, направленной на раз-
витие сельского хозяйства, и на 
основании обращения главы посе-
ления выделяется 14 млн 494 тыся-
чи рублей на приобретение цеха по 
переработке молока для МКП «Ом- 
ский животноводческий комплекс». –  
Предприятию требуется цех перера- 

ботки молока, оснащённый новым и 
современным оборудованием. Это 
способствует созданию современ-
ного производства, расширению 
ассортимента молочной продукции, 
улучшению условий работы сотруд-
ников, – отметил глава района. 

«В настоящее время вся молоч-
ная продукция производится в зда-
нии фермы, без упаковки в потреби-
тельскую тару и реализуется в роз-
ничных магазинах села Ома»,  –  го-
ворится в пояснительной записке. 

в СвяЗи С иЗмеНеНием 
ЗаКОНОдательСтва

Также народные избранники 
внесли изменения в устав муници-
пального образования. 

Напомним, в окружной закон о 
регулировании вопросов органи-
зации местного самоуправления 
Собранием депутатов НАО в дека-
бре 2023 года внесены изменения: 
глава Заполярного района будет из-
бираться депутатами из числа кан-
дидатов, представленных специ-
альной комиссией по результатам 
конкурса, и будет возглавлять в том 
числе администрацию Заполярно-
го района. При этом организацию 
деятельности Совета Заполярного 
района осуществляет председатель, 
избираемый из числа депутатов но-
вого созыва. 

ПОдвигу ПервОй 
ПечОрСКОй 
эКСПедиции

Ещё одним вопросом, который 
рассмотрели на сессии, стала уста-
новка мемориальной таблички на 
здании библиотеки в Оксино, увеко-
вечивающей память первых иссле-
дователей Тиманского кряжа Алек-
сандра Андреевича Кейзерлинга и 
Павла Ивановича Крузенштерна.

Вопросы предварительно были 
всесторонне обсуждены на заседа-
ниях депутатских комиссий, а пото-
му решения принимались быстро и 
единогласно. 

ОСОБОе ЗваНие –  
ОСОБая чеСть

В результате тайного голосова-
ния звание «Почётный гражданин 
Заполярного района» было присуж-
дено Галине Васильевне Гречкиной. 
Более 60 лет она проработала в Не-
нецком округе, из них почти полвека 
руководила детским садом посёлка 
Искателей «Гнёздышко». 

Галину Васильевну высоко ценят 
коллеги, отмечая её как  грамотно-
го руководителя, который отдавал 
все силы, знания и богатый опыт 
благородному делу – воспитанию 
детей. За вклад в развитие системы 
дошкольного образования в регионе 
Галина Васильевна удостоена ме-
дали «Ветеран труда», награждена 

нагрудным знаком «Почётный ра-
ботник общего образования РФ», от-
мечена Благодарственным письмом 
Президента Российской Федера- 
ции.

– В этом году на соискание звания 
были предложены четыре кандида-
туры. Все люди достойные, своим 
трудом они внесли большой вклад в 
развитие и процветание нашего ок-
руга, – сказал глава района Виктор 
Ильин. 

Звания «Ветеран Заполярного 
района» за многолетний добросовес-
тный труд и высокий профессиона-
лизм удостоены: Валерий Фёдоро-
вич Манойлин, Надежда Григорь-
евна Целикова, Тамара Аркадьевна 
Щербинина. 

Напомним, звание «Ветеран За-
полярного района» было учреждено 
в 2022 году по решению районного 
Совета. Согласно положению звание 
присваивается гражданам, которые 
внесли большой личный вклад в раз-
витие экономики, науки, культуры и 
искусства, спорта, воспитание, про-
свещение, охрану здоровья, жизни 
и прав жителей района, а также бла-
готворительную деятельность.

Торжественная церемония на-
граждения состоится в День Запо-
лярного района – 4 апреля.

люди и политика
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Мы вМеСте

время выБралО НаС
Екатерина Ворончихина, фото Екатерины Мелёхиной

ПОЗывНОй – дОК
Екатерина Мелёхина

рассказ про ветерана СвО из Ненецкого автономного округа 
попал в книгу «жизнь за други своя».

Продолжение. Начало на стр. 1

«Думая о будущем, нельзя забы-
вать прошлое» – наверное, так мож-
но сформулировать основную идею, 
пронизывающую тематический 
цикл «Классных встреч». 15 февра-
ля в нашей стране отметили 35-ю 
годовщину вывода советских войск 
из Афганистана. Именно с этих со-
бытий и началась беседа со студен-
тами в Ненецком профессиональном 
училище. Об основных этапах своей 
службы и участии в боевых опера-
циях рассказал офицер, полковник 
милиции Виталий Васильевич Ко-
жевин.

В конце 60-х годов во время сроч-
ной армейской службы он принимал 
участие в вооружённых конфликтах 
в Египте и Чехословакии. После ар-
мии окончил политехнический инс-
титут, но инженером стать не дове-
лось: в комитете комсомола предло-
жили стать милиционером. В 1986 
году для охраны общественного 
порядка Виталий Кожевин был на-
правлен в Афганистан. Об увиден-
ном там ветеран говорит мало, но 
рассказывает ребятам о событиях в 
Чечне. 9 января 1996 года отряд бое- 
виков напал на дагестанский город 
Кизляр. Наш герой возглавил отряд 

ненецких и архангельских мили- 
ционеров, вместе с другими воен-
ными они вели ожесточённый бой. 
Полковник Кожевин был ранен.

– Ставили заложников, рожениц 
в окна... Это люди разве? – вспоми-
нает о теракте в Кизляре рассказ-
чик. – Это бандиты. И сегодня на Ук-
раине воюют те же самые бандиты.  
Стреляют по гражданским объектам 
и жилым домам, атакуют продукто-
вые рынки, прицельно сбрасывают 
бомбы на мирное население. Вот из-
за чего идёт война, объявлена спе-
циальная операция. 

Александр Николаевич Тюленев 
был в числе первых добровольцев, 
отправившихся на СВО.

– Мой Афганистан был недавно. 
Служил старшим техником роты. 
Ездил на многоцелевом тягаче лёг-
кого бронирования, похож на танк 
без пушки, – поясняет внимательно 
слушающим студентам Александр 
Тюленев. – Моя главная задача –  
подвоз продовольствия и боеприпа-
сов на передовую, обратно увозили 
раненых ребят и погибших. 

На прозвучавший из зала вопрос, 
как к решению уйти добровольцем 
отнеслись родные, Александр Нико-
лаевич отвечает легко:

– Я всю жизнь в армии прослу-
жил. Ушёл на СВО, мне было уже  
50 лет. Кто мог меня остановить? 

Уволился боец по достижении 
предельного возраста пребывания 
на военной службе. Поэтому, как и 
второй герой встречи, с утвержде-
нием ведущего, что война – дело мо-
лодых, не согласился. 

– Сегодня сделано правильно: сол-
дат-срочников не надо отправлять 
на СВО. Защищать Родину – это свя-
тая обязанность мужчин, но делать 
это должны подготовленные бой- 
цы, – сказал Виталий Кожевин.

– У нас в роте средний возраст ре-
бят 40 лет. Взрослые мужики, бело-
ручек нет,  –  на вопрос об устройстве 
быта отвечает ветеран СВО Алек-
сандр Тюленев. – Серьёзные  люди: 
печку соорудить, пристройку какую 
сделать, починить – вообще без раз-
говоров. Самый молодой парень у 
нас был Алмаз – 22 года. Отслужил 
срочку, после этого подписал конт-
ракт, сильно ранен был, в разведку 
ходил. 

Позывной – второе имя и первое, 
что ты узнаёшь о человеке в зоне 
СВО. Как поясняет Тюленев, должен 
быть чётким и коротким – удобнее 
передавать данные по рации. У на-
шего героя позывной Антей – сокра-
щение от полного имени.  

– У нас  ребята – нарьянмарцы, 
один Пиночет, другой Спартак. Вто-
рой даже срочную не служил, уже 

лейтенант, командир взвода. Неод-
нократно ранен был. Проявил себя, 
всё лето держали атаки. Ранены 
практически все: починили – и сно-
ва вперёд. Сейчас снег, грязь, сля-
коть, с водой проблема. Наши зем-
ляки привычные к холоду – крепкие 
ребята, – рассказывает Антей.

– Рождаются ли героями? Конеч-
но, становятся. Знаете как страш-
но, когда артиллерия бъёт? Справа,  
слева... думаешь – сейчас в тебя 
прилетит. С боевым товарищем по-
говорил, его через два часа в пакете 
принесли. Вот такие вещи. Пред-
ставляете? Хоть и говорят: свою 
мину не услышишь... Но становят-
ся, становятся, – нелегко даются эти 
слова участнику СВО, и затихшие 
студенты понимают – каждый, кто 
сейчас находится в окопе, преодо-
левает этот сковывающий страх, –  
уже герой. – Победа будет за нами! –  
с холодной решимостью в глазах  
добавляет ветеран. 

А мне на ум приходят строчки 
поэта, воина-интернационалиста 
Виктора Куценко, их я когда-то про-
чла мимоходом, но они крепко запа-
ли мне в душу: «Верность, доблесть, 
отвага и честь – эти качества не на-
показ./У Отчизны героев не счесть –  
время выбрало нас!» У каждого вре-
мени свои герои, и нам надо, как ми-
нимум, знать о поступках сильных 
духом людей, которые прикрывают 
нас собой на всех фронтах. 

Первый сборник рассказов о ге-
роических подвигах воинов в ходе 
выполнения боевых задач специ-
альной военной операции под ре-
дакцией писателя Захара Приле-
пина издал Государственный фонд 
«Защитники Отечества». Книгу пре-
зентовали на площадке Междуна-
родной выставки-форума «Россия».

В сборник вошли произведения, 
основанные на личных историях ге-
роев спецоперации и их родных. Ав-
торами выступили ветераны и участ- 
ники СВО со всей России, а также их 
сослуживцы, соседи, друзья.

Так, о подвиге жителя НАО Русла- 
на Мингалиева рассказал его боевой 
товарищ. Он описал события того 
дня, когда вместе с подкреплением 

прибыл на боевую позицию в посёл-
ке Михайловка рядом с городом 
Золотое в ЛНР. Именно там в окру-
жении бойцов ВСУ четверо наших 
ребят отражали атаку врага. Ране-
ные и контуженные, с оборванной 
связью, они смогли продержаться и 
не сдать позиции до прибытия под-
крепления.

Одним из них был Руслан. Испол-
няя обязанности ротного фельдше-
ра, с сильнейшим ранением, он смог 
не только стабилизировать своё 
собственное состояние, но и спасти 
жизнь остальным. Перетянув жгу-
том ногу, чтобы не истечь кровью, 
оказывал первую помощь товари-
щам, не давал терять сознание, вся-
чески поддерживая их.

«Даже после нашего прихода Рус-
лан, лёжа на земле, руководил мои-
ми действиями по дальнейшему ока-
занию помощи бойцам. И ни разу 
не пожаловался, ни на секунду ни 

проявил слабости… А потом и вовсе  
самостоятельно, опираясь на свой 
автомат, поковылял в зону эвакуа-
ции», – говорится в рассказе.

Сейчас ветеран СВО работает в 
региональном филиале фонда «За-
щитники Отечества», ведёт работу 
по патриотическому воспитанию и 
оказывает содействие в получении 
медицинской помощи и реабилита-
ции подопечным фонда. Теперь Док 
помогает вернуться к мирной жиз-
ни таким же, как он сам. О сборни-
ке он говорит так: «Каждый из этих 
рассказов – это не вымышленные 
события, а то, что действительно 
происходило со всеми нами на СВО. 
Это наша жизнь, Такая, как есть.  
Я буду рад, если смогу стать для кого-
то примером. На днях у меня родил-
ся сын. И мне радостно от того, что 
когда он подрастёт, то сможет про-
читать обо мне в этой книге и будет 
гордиться мной, как я когда-то гор-
дился героями произведений про 
Великую Отечественную войну!»
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БудеМ поМнить

ОПуСтела  БеЗ  НегО  Земля
К столетию со дня рождения Василия Петровича Самойлова

Виктор Ильин

уход стариков в мир иной воспринимается закономерно.  
Как естество природы, как изначальная данность бытия.  
Как закон жизни и смерти. Но только не в отношении 
василия Самойлова. Звучит, быть может, пафосно, но я 
до сих пор не могу представить нашу планету без василия 
Петровича. Будто про него сочинены слова из песни 
«Опустела без тебя Земля». действительно, опустела.

Цепкая память возвращает ми-
молётные, будто подсмотренные со 
стороны, эпизоды земной жизни 
этого человека, которому 22 фев-
раля исполнилось бы сто лет. Хотя, 
строго говоря, дата эта неверная. 
Забегая вперёд, скажу о том, как 
она появилась. Когда началась вой-
на, Василий просто прибавил себе 
год, чтобы уйти на фронт. Много 
лет спустя он напишет в своей кни-
ге – а книг у него выходило много: 
«Я не знаю, кто первый до-
гадался приписывать годы, 
чтобы попасть на фронт, но 
этой «находкой» заразились 
многие, не все афиширова-
ли, молчал и я». С той поры 
«постаревший» Солдат От-
чизны стал отмечать как 
свой день рождения 22 фев-
раля.

А воспоминания штур-
муют бастионы памяти, 
облекаются в зрительные, 
звуковые, вербальные об-
разы. Вот уже сильно ста-
ренький, но ещё бодрый 
Василий Петрович при-
строился к очереди в поли-
клинику на улице Ненец-
кой в Нарьян-Маре. День 
только начался, всем надо 
успеть попасть к врачу, 
очередь длинная, вьётся 
змеёй. Кто-то в очереди за-
мечает Василия Петрови-
ча, подходит к нему, берёт 
медицинскую книжку со 
штампом звезды ветера-
на Великой Отечественной войны. 
Чуть ли не волоком тащит карто-
чку и её обладателя к регистратуре. 
Люди почтительно расступаются. 
Но нет! Василий Петрович снова 
возвращается в хвост очереди. Так 
и будет стоять, пока она не прой-
дёт.

Другое незримое видение. Васи-
лий Петрович выжимает стартер 
снегохода. С места в карьер наби-
рает скорость. Эх, скинуть бы пару 
десятков лет – сам бы лидировал в 
заезде «Буран дэй»! Но сегодня сорев-
нуются молодые и сильные. Один из 
них, тогдашний председатель Со- 
брания депутатов НАО Игорь Ко-
шин, выигрывает первый приз – на-
вороченный снегоход «Ямаха» – и 
дарит его Василию Петровичу. На 
рыбалку ездить и вообще...

Снова всплеск памяти. Теснова-
тая квартира семьи Самойловых в 
Нарьян-Маре. Тесноватая потому, 
что на столах и стульях сушатся жи-
вописные работы Василия Петрови-
ча, написанные акрилом. Картины 
обо всём, но главная тема в них – Се-
вер. Его любимый Север... Грациоз-
ные олени, пейзажи, графика – не 
верится, что многие из этих работ 
сделаны парализованной рукой. На 

одном из полупрозрачных полотен 
Василий Петрович изобразил всю 
свою большую семью в символиче- 
ском обличии знаков зодиака.

И опять бросок памяти в про-
шлое. Жёлтая медь оркестра, вздохи 
скрипок, басовитые перекаты вио-
лончелей. В ДК «Арктика» выступа-
ет всемирно известный камерный 
оркестр «Московская камерата» под 
управлением потомственного музы-
канта и дирижёра Дмитрия Кога-

на. В наэлектризованном музыкой 
воздухе загораются и гаснут звуки 
«Времён года» Вивальди. В первом 
ряду в зале – Василий Петрович Са-
мойлов. Подперев скулу, разворо-
ченную снарядом фашистского тан-
ка, слушает адажио из «Зимы». Глаза 
увлажнились. Куда улетели его мыс-
ли? Быть может, в далёкий 1947 год, 
когда он, только что демобилизован-
ный с фронта учитель, пришёл к ре-
бятам в Омскую школу со скрипкой, 
очевидно трофейной, в футляре? На 
которой играл детям в перемену –  
не так, конечно, как сейчас играет 
прославленный Дмитрий Коган, но 
тоже вполне себе звучно...

Похороны... Нет, не буду про по-
хороны. Для нас, живых, время не 
остановилось с последним выдохом, 
мы можем отмотать его назад в про-
странство и во время. Если конкрет-
но, то в декабрь 1943 года на Брян-
щину. «Младший лейтенант Самой-
лов, –  прочтём в наградном листе, – 
в бою в районе д. Осотки, ведя огонь 
по огневым точкам противника, за-
метил самоходную пушку типа «Фер-
динанд», выдвигавшуюся на откры-
тую позицию. Быстро оценив обста-
новку, тов. Самойлов отдал команду 
расчёту сержанта Попова. Метким 

огнём в несколько выстрелов 
орудие врага было подбито и 
сгорело вместе с экипажем».

За проявленную отвагу, 
мужество и находчивость ко-
мандир отдельного противо-
танкового истребительного 
взвода Василий Петрович 
Самойлов был награждён 
орденом «Красная Звезда». 

Он освобождал Невель, 
Идрицу, Великие Луки, Се-
беж, Осташков, Северную 
Белоруссию, Латвию, вое-
вал на Северо-Западном, 
2-м Прибалтийском и 1-м 
Белорусском фронтах. И не 
просто воевал, а в составе 
легендарной 150-й стрелко-
вой Идрицкой дивизии, чьё 
знамя взмыло в мае сорок 
пятого над поверженным 
рейхстагом и стало великим 
символом Великой Побе-
ды. И как знать – не получи 
тяжёлого ранения, быть 

может, дошёл бы отважный лейте-
нант Самойлов до самого Берлина, 
а то и получил бы приказ водрузить 
над горящей столицей фашистского 
рейха Знамя Победы...

За несколько дней до ранения ему 
приснился странный сон. Будто он 
идёт по улице села Великовисочно-
го, а навстречу ему односельчанин 
Арсений Арсеньевич. 

– Покажи орден, – попросил.
Отвинтил Василий Петрович 

звезду, протянул Арсению. Тот долго 
смотрел на неё, а потом вдруг... ки-
нул со всего маха об стену дома.

Возмутился солдат, поднял свою 
награду и увидел, что эмаль со звез-
ды отлетела.

Проснулся.
– К чему такой сон? – стал совето-

ваться Василий Петрович со своим 
ездовым.

Тот поразмыслил и ответил:
– А к тому, лейтенант, что сильно 

ранят тебя, но живым останешься.
Ездовой ошибся разве что в счё-

те: Василий Самойлов был ранен не 
один, а четыре раза.

...В Латвии полк занял оборону 
в нескольких километрах от города 
Виляны. Рано утром немцы стали 
контратаковать. К тому времени  

расчёты сорокапяток Василия Са-
мойлова уже заняли места у орудий. 
И тогда обнаружилось, что на их 
участке пехоты нет. Прикрывать не-
кому.

Он оставил у каждой пушки толь-
ко наводчика и заряжающего. Сам 
пристроился наводчиком, а осталь-
ных командиров расчётов выдви-
нул вперёд. Так держались часа два. 
Один немецкий танк подбили, дру-
гой… Противник вёл прицельный 
огонь. Перелёт. Недолёт. Вдруг с 
пушки Самойлова сорвало прицел.  
А самого отбросило взрывной вол-
ной в траншею.

Лишь через много месяцев он 
вспоминал, как сам, истекающий 
кровью, выносил на себе раненно-
го в ногу бойца. Как страшная боль 
пронзила спину, и каждое движение 
стало доставлять адские страдания. 
Но он всё равно тащил бойца в спа-
сительный лес, куда немцы предпо-
читали не соваться.

На опушке леса оба потеряли со-
знание. Через несколько часов он 
очнулся в госпитале.

Операции следовали одна за дру-
гой. Всего их было девять. Он заново 
учился ходить, есть, говорить. Сна-
чала по слогам, потом, с большим 
трудом, звуки составлялись в слова, 
предложения.

Его считали погибшим, а он жил 
и боролся. Преодолел, казалось бы, 
невозможное. И в свои неполные  
20 лет победил смерть.

Израненный и искалеченный, 
вернулся Василий домой. Другой бы 
на его месте, наверное, расслабил-
ся – всё же такую войну одолел! Но 
Василий Петрович, напротив, скон-
центрировался, собрался, мобилизо-
вал свой дух. В условиях Заполярья 
умудрялся выращивать помидоры. 
Грациозно танцевал и безбашенно 
гонял на снегоходе. Писал книги, 
исследования по краеведению, пуб-
лицистические статьи и научные 
труды. Приучил интернатских ре-
бятишек в Оме, где учительствовал, 
делать физзарядку на улице даже в 
самые свирепые морозы. Учил их 
игре на скрипке. Всегда первым про-
кладывал путь на лыжне. Мяч, по- 
сланный рукой Василия Петровича, 
улетал дальше всех. 

Он стал обладателем всех мыс-
лимых регалий: отличником на-
родного просвещения, отличником 
просвещения СССР, заслуженным 
педагогом, почётным гражданином 
Заполярного района, членом Со- 
юза краеведов России, был награж-
дён орденом Отечественной войны  
I степени, медалями «За победу над 
Германией...», «Патриот России», 
«За особые заслуги перед Ненецким 
автономным округом», почётным 
знаком «Ветеран войны и труда». Его 
имя внесено в энциклопедию «Луч-
шие люди России». И так было во 
всём – от арифметики до скрипки.

Мне до сих пор трудно поверить 
в то, что Василия Петровича боль-
ше нет. Он корнями пророс в землю, 
которую так любил. Оставил на этой 
земле следы своих деяний. Напоил 
нас своим словом, своим звуком, 
своей силой и своей необъятной лю-
бовью к Родине.

Жаль, что в Нарьян-Маре нет 
памятника Василию Петровичу Са-
мойлову. Но он, этот памятник, – в 
душе каждого из нас.
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Закон и порядок

222 иЗъятых ружья верНула жителям НаО рОСгвардия

Курьер-СООБщНиК
Пресс-служба УМВД России по НАО

в Нарьян-маре сотрудники полиции задержали 
подозреваемого в совершении двух фактов 
мошенничества в отношении пожилых граждан.

Пресс-служба Управления Росгвардии по НАО

ранее изъятое оружие вернули жителям Ненецкого 
автономного округа инспекторы регионального центра 
лицензионно-разрешительной работы росгвардии  
по итогам 2023 года.

В ходе профилактической и ин-
формационной работы с населением 
росгвардейцы добились устранения 
гражданами обстоятельств, послу-
живших основанием для изъятия 
охотничьих ружей, винтовок и кара-
бинов.

По 182 единицам изъятого ору-
жия, владельцы которых не вос-
становили право на хранение и но-
шение, приняты решения об ути-
лизации в установленном законом 
порядке. В их число входят ружья 
охотников, которых привлекли к 
уголовной ответственности за со-
вершение преступлений.

– Самым распространённым ос-
нованием для аннулирования ранее 
выданных лицензий и разрешений 

с изъятием предметов вооружения 
и боеприпасов стало несоблюдение 
владельцами сроков прохождения 
медицинского освидетельствова-
ния на наличие противопоказаний 
к владению оружием. В прошлом 
году в Ненецком автономном округе 
зафиксировано 196 таких случаев. 
Во избежание последствий необхо-
димо проходить освидетельствова-
ние в государственных или муни-
ципальных учреждениях здравоох-
ранения не реже одного раза в каж-
дые пять лет, – рассказал замести-
тель начальника ЦЛРР Управления 
Росгвардии по НАО майор Дмитрий 
Попов.

На втором месте – совершение ад-
министративных правонарушений, 

за которые в качестве одного из ви-
дов наказания предусмотрен арест. 
Например, управление транспорт- 
ным средством в состоянии опья- 
нения. В ту же категорию входит 
повторное привлечение в течение 
одного года к административной от-
ветственности за нарушения обще-

ственного порядка и установленного 
порядка управления. В общей слож-
ности 143 случая.

Телефоны для справок  
и предварительной записи 
на приём: 8 (81853) 9-18-80 
(автоинформатор), 4-69-60.

На минувшей неделе в УМВД Рос-
сии по Ненецкому автономному ок-
ругу зарегистрированы три факта 
мошенничества в отношении пожи-
лых людей. Схема всё та же: потер-
певшим позвонил якобы сотрудник 
правоохранительных органов и 
сообщил, что их родственник стал 
виновником ДТП, в котором постра-
дали люди. Для возмещения ущерба 
срочно необходима крупная сумма, 
передать которую можно курьеру. 

Желая помочь своим родственни-
кам, испуганные пенсионерки отда-
ли приезжавшему курьеру все сбере-
жения. Так, одна пожилая женщина 
передала курьеру 2 миллиона руб-
лей, вторая – более 200 тысяч руб-
лей, и третья потерпевшая передала 
400 тысяч рублей. После этого жен-
щины позвонили родственникам и 
тогда узнали, что ни в какое ДТП те 
не попадали.

В ходе проведения оперативно-
следственных мероприятий сотруд-
никами УМВД России по Ненецкому 
автономному округу установлена 
личность курьера, который задер-
жан в качестве подозреваемого в со-
вершении двух фактов мошенниче- 
ства. Им оказался 21-летний нигде 
не работающий, ранее привлекав-
шийся к уголовной ответственности 
житель города Нарьян-Мара.

НеПыльНая раБОтёНКа
По информации следствия, с 

предложением о лёгком заработке 
подозреваемому написали на интер-
нет-сервисе, где он ранее размещал 
объявление о поиске работы. Решив 
подзаработать, через мессенджер он 
получал информацию, откуда нужно 
забрать наличность, и получал но-
мера счетов, на которые перечислял 
полученные деньги по мошенниче-
ской схеме.

По фактам мошенничества воз-
буждены уголовные дела. Санкция 

соответствующей статьи уголовно-
го кодекса предусматривает мак-
симальное наказание в виде лише-
ния свободы на срок до десяти лет. 
Ведётся следствие.

внимание! Сотрудники полиции 
рекомендуют гражданам критично 
относиться к предложениям о работе 
курьером в случаях, когда требуется 
забрать деньги у определённого че-
ловека и перевести их на сторонний 
счёт. Выполнив указанные дейст- 
вия, вы становитесь соучастником 
преступления.

Сотрудники полиции также обра-
щаются к жителям округа с просьбой 
поговорить с пожилыми родствен-
никами и объяснить, как действуют 
мошенники. В подобной ситуации 
главное правило – прервать разго-
вор и позвонить родным людям, о 
которых идёт речь, чтобы убедить- 
ся – с ними всё в порядке.

Не дайте СеБя 
ОБмаНуть!

• Из ФСБ и Центробанка вам никто 
не позвонит. А если полиции бу-
дет что-то от вас нужно, вам при-
шлют повестку.

• Если по телефону «полицейский» 
что-то говорит про «безопасный/
защищённый счёт», просит пере-
вести деньги или снять их в бан-
комате – кладите трубку.

• С портала Госуслуг вам тоже не 
позвонят. Никогда не сообщайте 
никакие коды подтверждения. 

• Не переходите по сомнительным 
ссылкам. Даже если это сообще-
ние от друга, лучше перезвонить 
и удостовериться, что это дейст- 
вительно он, а не мошенник. 

• Продление работы СИМ-карты –  
относительно новая схема мо-
шенничества. Аферист представ-
ляется сотрудником сотового 
оператора и предлагает пролон-

гировать ваш номер, иначе его 
отдадут другому. Вам приходит 
код от вашего аккаунта на Госус-
лугах, который стремится полу-
чить преступник.

• С большой осторожностью отно-
ситесь к предложениям с лёгким 
заработком. Аферисты всё чаще 
предлагают удалённую работу 
и гарантируют хороший доход 
за выполнение несложных зада-
ний. К вам втираются в доверие, 
усыпляют бдительность и раз-
жигают желание заработать ещё 
больше. Вас убеждают выбрать 
задание более высокого уров-
ня – перевести за бронирование 
отеля (либо другую услугу или то-

вар) крупную сумму. После этого 
обманщики исчезают, удаляют 
чаты и переписки. 

Схемы телефонного обмана пос-
тоянно меняются, новые легенды 
мошенники подстраивают под ак-
туальную повестку. Но есть и общие 
признаки: стремление напугать со-
беседника, не дать опомниться и по-
ложить трубку, любыми способами 
удержать в контакте с мошенника-
ми, не позволив окружающим раз-
рушить легенду (вплоть до запрета 
общаться с работниками банка, по-
лицией и родственниками). Будьте 
бдительны! Иногда, чтобы сохра-
нить свои деньги, надо просто поло-
жить трубку.

по Сути дела

аэрОПОрт в амдерме 
ПрОдОлжит раБОту
Екатерина Турундаева,  
фото: Нарьян-Марский объединённый авиаотряд

Перевод аэродрома амдермы в статус посадочной 
площадки не повлияет на регулярность авиасообщения. 

Аэродром Амдерма в Ненец-
ком автономном округе (НАО) 
закрыт для обслуживания воз-
душных судов. Соответству- 
ющее распоряжение подписал 
премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин 7 февраля.

Закрытия полётов это не оз-
начает, пояснил руководитель 
ФГУП «Аэропорт Амдерма» Ми-
хаил Соболев.

– Аэропорт работает в штатном режиме, идёт перевод федерально-
го казённого предприятия в площадку. Никаких изменений в работе  
аэропорта не предвидится, также не предвидится никаких сокраще-
ний. Расписание не меняется, всё остаётся так же. Аэродромом явля-
ется подготовленный участок земли для приёма и встречи воздушных 
судов, а также строение для обслуживания воздушных судов и пасса-
жиров. Площадка – это то же самое, только другой статус, уменьшают-
ся требования и документальная нагрузка, – цитирует Соболева ин-
формагентство НАО24.

Справочно. Аэропорт в Амдерме основан в 1956 году, до 1993 года 
использовался как военный. Длина бетонной взлётно-посадочной по-
лосы составляет 2,6 км, ширина – 50 м. Аэропорт способен принимать 
воздушные суда массой до 200 тонн и вертолёты всех типов.
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от первого лица

КОгО люБил, тОгО уБил КраСавец алКОгОль
Уполномоченный по правам ребёнка в НАО Галина Гуляева 

работая много лет в системе защиты прав детей, я сотни 
раз видела, как рушатся жизни людей из-за их пагубных 
влечений. чаще всего к алкоголю, реже – к наркотикам. 
такие люди теряют всё: уважение окружающих и 
самоуважение, здоровье, работу, детей… Они делают 
несчастными всех своих близких. можно ли им помочь?  
да, можно, но при одном условии – они должны сами 
захотеть этого.

Группа анонимных алкоголиков 
«Арктика» появилась в нашем горо-
де четыре с половиной года назад. 
Один из её основателей и бессмен-
ный ведущий не называет своего 
имени – группа анонимная. Разуме-
ется, на собраниях группы никто не 
скрывается, не прячется под маской 
и чужим именем, но всё, что там 
происходит, остаётся там.

Туда приходят разные люди, 
мужчины и женщины, разного про-
исхождения и социального положе-
ния, но раз они туда пришли, зна-
чит, уже осознали – проблема есть 
и её надо решать. Занятия группы 
проводятся очно, в здании психиат-
рии, и онлайн – в Телеграме.

Спрашиваю про статистику ис-
целения. Ведущий отвечает просто 
и коротко: «Есть статистика офи-
циальная, неофициальная и то, что 
я думаю. Я думаю – 100% , если ты 
готов меняться. Сообщество ано-
нимных алкоголиков было основа-
но в США, но в разных странах оно 
трансформируется и работает по 
своему сценарию, но есть правила, 
общие для всех. Это 12 традиций. 
Не буду все перечислять, их мож-
но легко найти в Интернете, назову 
некоторые: наше общее благополу-
чие должно стоять на первом мес-
те; личное выздоровление зависит 
от единства; в делах нашей группы 
есть лишь один высший авторитет –  
любящий Бог, воспринимаемый 
нами в том виде, в котором Он мо-
жет предстать в нашем групповом 
сознании; единственное условие для 
того, чтобы стать членом сообщест-
ва, – это желание бросить пить».

Средний курс оздоровления пол-
тора-два года. Обычно на собрание 
приходит 4–5 человек. В группе все 
равноправны, нет руководителей, 

ведущий несёт служение, потому де-
лает это бесплатно. Группа аноним-
ных алкоголиков – некоммерческая и 
непрофессиональная организация, 
здесь нет врачей, психологов, нар-
кологов. Это группа самопомощи. 
Человек озвучивает свою пробле-
му, всё обсуждается, и обязательно 
находится решение. Большинство 
алкоголиков приходят к Богу, как к  
высшей силе, способной ему помочь, 
не важно, какой человек религии.

На собрании рядом со мной сим-
патичная женщина средних лет.  
У неё давняя проблема с алкого-
лем. Всю жизнь прожила в одном 
из посёлков. Пить начала – не спра-
вилась с горем от потери близких 
людей. Вдобавок в посёлке не было 
работы, хоть волком вой. Стала за-
мыкаться в своих переживаниях, 
алкоголь воспринимала как спасе-
ние: «Выпью и могу что-то сказать.  
А так – всего боюсь. За бутылкой хо-
дила, пряталась от людей, знала, что 
осуждают, не хотела никого видеть. 
Поссорилась с дочерью. В группе 
научили меня раскрепощаться, не 
молчать, вот я с Вами разговариваю, 
а раньше бы и слова не сказала…»

Сейчас женщина живёт в городе, 
работает, в коллективе она на хоро-
шем счету, да и сама себя стала ува-
жать: «Я продолжаю ходить на со- 
брания, мне это необходимо. Здесь 
поддержка, общение, понимание».

Пройти бесплатную реабилита-
цию жители НАО могут в центре «Ру-
чей», который предлагает аноним-
ную, немедикаментозную, длитель-
ную реабилитацию в хороших бы-
товых условиях. Расположен центр 
в экологически чистой Псковской 
области, в старинной дворянской 
усадьбе на берегу реки, окружённой 
прекрасным парком.

Ведущий признаётся, что при-
шёл к служению также через по-
мощь группы. Понял, что проблема 
существует, когда осознал, что по-
пал в цикл: вначале человек пьёт ал-
коголь, и ему хорошо. Дальше – ал-
коголь пьёт алкоголь, это состояние, 
когда человек не может без того, что-
бы не опохмелиться. После алкоголь 
пьёт человека – последняя стадия, 
когда разрушается сам человек: его 
тело, психика, социальные связи, 
вся жизнь.

Ведущий говорит, что часто ис-
тинная причина смерти людей – ал-
коголизм. Приводит пример, когда 
из 25 утопленников лишь двое по-
гибли без влияния алкоголя. Все 
остальные утонули не просто так: 
у кого-то остановилось сердце, не 
выдержало, у кого-то отказала пе-
чень и т. д. Официальная причина –  
утопление, а истинная – запойное 
пьянство.

Курс оздоровления состоит из  
12 шагов. Это программа, основан-
ная на духовных принципах, кото-
рые ведут к пониманию проблемы 
и изменению жизни. Опыт одного 
зависимого человека передаётся 
другому. Путь выздоровления на-
чинается, когда человек начинает 
помогать другим людям. Программа 
помогает при любой зависимости: 

алкогольной, наркотической, пище-
вой, медикаментозной и так далее.

В других регионах работают 
группы, в которых собираются соза-
висимые. Их общество называется 
«Ал-Анон». Это люди, которые жи-
вут с алкозависимыми гражданами. 
Также есть группы уже взрослых 
граждан, которые выросли в семьях 
алкоголиков.

На собраниях не указывают назва-
ния спиртных напитков, вместо них 
используют слова – слабоалкоголь-
ные, крепкие алкогольные напитки, 
так как это может навредить, срабо-
тать как триггер. Никто не строит дол-
госрочных планов, всегда есть лишь 
программа одного дня. Есть такое вы-
ражение у членов сообщества: «Одна 
стопка – это много, а тысяча – уже 
мало». Это о том, что зависимость, к 
сожалению, не исчезает насовсем, 
даже если ты прошёл курс оздоровле-
ния. Надо помнить и понимать, что 
алкоголик не сможет пить как чело-
век, не болеющий алкоголизмом. Он 
выпивает одну стопку и дальше сры-
вается, пьёт пока не упадёт.

Для того чтобы попасть в группу 
анонимных алкоголиков «Арктика», 
не нужно записываться к нарколо-
гу, достаточно просто прийти или 
позвонить председателю группы  
8-911-561-48-06. 

угОСтил ПОдрОСтКа 
выПивКОй – ЗаПлати штраф
Пресс-служба администрации Заполярного района

Состоялось первое в наступившем году заседание 
Комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав 
Заполярного района.

Комиссия рассмотрела 18 адми-
нистративных протоколов, 11 из ко-
торых о неисполнении родительских 
обязанностей и семь о вовлечении 
несовершеннолетних в употребле-
ние спиртных напитков и курение.

– В последнее время почти на 
каждом заседании комиссии рас-
сматриваются административные 
материалы о вовлечении взрослыми 
людьми несовершеннолетних в упот-
ребление спиртных напитков. Это 
заседание не стало исключением. 
Так, 34-летней жительнице посёл-
ка Красное назначено штрафов на 
общую сумму 18 тысяч рублей за 

неоднократное вовлечение детей в 
возрасте от 10 до 15 лет в употреб-
ление алкогольных напитков и куре-
ние. Женщина покупала и передава-
ла им для распития пиво, покупала 
сигареты. Призываем родителей 
обращать внимание на компании, 
в которых дети проводят свободное 
время. Будьте внимательными, не 
оставайтесь равнодушными, – про-
комментировала один из случаев 
заместитель председателя комиссии 
Елена Хабарова.

Общая сумма штрафов, назна-
ченных по итогам заседания комис-
сии составила 21 900 рублей.

культура

ПОющая  арКтиКа
Тельвисочный СКЦ «Престиж»

в тельвисочном центре «Престиж» состоялся 
межмуниципальный вокальный конкурс, посвящённый 
95-летию Ненецкого автономного округа.

Со сцены звучали патриоти-
ческие песни современных рос-
сийских авторов. На конкурс съе-
хались исполнители от 18 лет и 
старше из Малоземельского, Ка-
нинского, Андегского, Великови-
сочного, Пустозерского, Тельви-
сочного сельских советов, посёлка 
Искателей и Нарьян-Мара.

Открыли конкурс и пожелали 
участникам успешного выступле-
ния заслуженный работник куль-
туры Российской Федерации Га-
лина Дуркина и депутат Заполяр-
ного района Андрей Явтысый.

Программа выступлений нача-
лась с номинации «Соло». Выступ-
ление участников оценивало про-
фессиональное жюри. Места рас-
пределились следующим образом:
«эстрадный вокал. Соло»  
от 18 до 35 лет
• лауреат III степени – Ирина 

Латкина;
• лауреат II степени – Кирилл 

Выучейский;
• лауреат I степени – Павел Бога-

тов;
• Гран-при – Анастасия Шатров-

ская.

«эстрадный вокал. Соло»  
от 36 лет и старше
• лауреат III степени – Наталья 

Филатова;
• лауреат II степени – Тамара  

Бараболя;
• лауреат I степени – Алексей  

Бякин;

• Гран-при – Степан Фомин;
• Гран-при – Яна Дуркина.

«эстрадный вокал. дуэт»
• лауреат III степени –  Анжелика 

Макаренко, Ирина Латкина;
• лауреат II степени – Алексей 

Бякин, Анастасия Шатров- 
ская;

• лауреат I степени – Галина Дур-
кина, Людмила Кирьякова;

• Гран-при – Павел Богатов, Сте-
пан Фомин.

«эстрадный вокал. трио»
• лауреат III степени – Светлана 

Корепанова, Надежда Ледкова, 
Надежда Носова;

• лауреат II степени – Ирина Лат-
кина, Татьяна Канева, Екате-
рина Петрова;

• лауреат I степени – Роза Кане-
ва, Анна Шевелева, Ольга Ко-
цюбанская.

Центр «Престиж» выража-
ет искреннюю благодарность 
Департаменту образования, 
культуры и спорта Ненецкого 
автономного округа за финан-
совую поддержку.
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

Спорт

Свидетельство о регистрации ПИ № ТУ 29-00425 от 18.03.2013 г.

Учредитель: администрация Заполярного района.
издатель: муниципальное казённое учреждение Заполярного района 
«северное». адрес издателя: 166�00, ненецкий автономный округ,  
п. искателей, ул. Губкина, д. 3б.
главный редактор: е. в. ворончихина
вёрстка: а. в. Бобров   корректура: Ю. с. кузнецова 
адрес редакции: 166�00, ненецкий автономный округ, п. искателей,  
ул. Губкина, д. 3б, каб. 103.  
тел./факс: � (�1��3) 4-�1-36. E-mail: zvplus@mail.ru.
подписано в печать: 1�.0�.�0�4, по графику 14:00, фактически 14:00. 
выход в свет: 16.0�.�0�4 г.
Газета изготовлена в ооо «типография «правда севера»,  
16300�, г. архангельск, пр. новгородский, 3�.  
Заказ № �096. тираж 3000 экз. количество полос: �

Газета зарегистрирована в управлении Федеральной службы по над-
зору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуни-
каций по архангельской области и ненецкому автономному округу.

редакция оставляет за собой право не разделять точку зрения 
авторов публикаций. при использовании материалов газеты 
требуется разрешение редакции. ссылка на газету обязательна. 
За достоверность рекламной информации и контактных данных 
ответственность несут рекламодатели, в объявлениях – податели 
объявлений. товары и услуги, рекламируемые в газете, серти-
фицированы и лицензированы. письма, материалы и фото, при-
сланные по почте и иным способом, авторам не возвращаются. 
Факт отправки материала в редакцию автоматически расцени-
вается как согласие отправителя на публикацию. Материалы, 
отмеченные знаком , опубликованы на коммерческой основе.

ПериОдичНОСть – ОдиН раЗ в 2 Недели. раСПрОСтраНяетСя На территОрии НеНецКОгО автОНОмНОгО ОКруга БеСПлатНО.

в  ПредвКушеНии  ПОБед
Ирина Муляк, фото Дмитрия Коваленко

в Коткино началась активная подготовка к проведению  
хVI межмуниципальной сельской спартакиады.  
традиционно она пройдёт в конце марта. 

С 2008 года соревнования до-
стигли уровня самого масштабного 
спортивного события в Заполярном 
районе. О том, как всё начиналось, 
рассказал заведующий филиалом 
СШОР «Труд» в Коткино Александр 
Романов:

– В январе 2008 года в гости за-
ехал мой друг Андрей Явтысый, за-
нимавший на тот момент должность 
директора Дома культуры посёлка 
Выучейского. Узнав, что я являюсь 
спорторганизатором на селе, Андрей 
предложил провести соревнования 
между Коткино, Индигой и Велико-
височным, включив такие дисцип-
лины, как лыжные гонки, баскетбол, 
волейбол, армспорт, гири. Букваль-
но на следующий день с этой иде-
ей подошёл к главе Коткино Олегу 
Михайловичу Поздееву, тот поддер- 
жал, хотя усомнился, что удастся 
провести такое финансово затрат-
ное мероприятие, и посоветовал об-
ратиться в Заполярный район. Уже 
на первой встрече в феврале Елена 
Сергеевна Саблина, тогда замглавы 
по социальным вопросам, одобрила 
предложение, по её указанию сдела-
ли расчёт сметы, под руководством 
Василия Дедкова, отвечающего за 
развитие спорта в районе, состави-
ли план соревнований. 

Пользуясь случаем, идеей про-
ведения спартакиады Александр 
Романов также поделился во время 
рабочей встречи с представителями 
окружной администрации. Глава 
региона Валерий Потапенко оказал 
содействие и познакомил с предста-
вителями ООО «Нарьянмарнефте-
газ», которое вскоре выделило день- 
ги по смете и стало спонсором на 
долгие годы. Так в марте 2008 года 
состоялась первая сельская спарта-
киада. В ней приняли участие пять 
команд из Коткино, Нельмина Носа, 
Красного, Виски и Индиги. 

– Изначально главная цель сорев-
нований заключалась в укреплении 
дружбы между жителями поселений. 
В команды из семи-восьми человек 
входили простые трудяги: оленево-
ды, колхозники, кочегары, медики, 
собственно, для кого и задумывались 
состязания. Проживать всем вместе 
в местной школе было весело и ин-
тересно, люди много общались, за-
вязывались дружеские отношения. 
Поэтому у тогдашних спортсменов 
чувствовался больше дружеский на-
строй, а не соревновательный, как 
у нынешних, – вспоминает идей-
ный вдохновитель спартакиады, до 
недавнего времени лидер сборной 
посёлка Индига Андрей Явтысый. –  
К сожалению, не получилось вопло-
тить ещё одну задумку – внедрить 
силовой экстрим по-деревенски, на-
пример вместо штанги поднимать 
камень или болванку от трактора, 
на скорость перетаскивать на верёв-
ке «буран» и прочие народные заба-
вы. Может, когда-нибудь молодёжь 
проведёт что-то подобное. 

Александр Романов дополнил: до 
открытия физкультурно-спортив-
ного комплекса в 2012 году спарта-
киада проходила в Коткинской шко-
ле, питались спортсмены в буфете 
учреждения. Последние два года 
разнообразными блюдами гостей 
кормят работники столовой СПК 
«Сула». По доброй традиции с разме-
щением помогают местные жители, 
предоставляя командам в аренду 
свои дома. 

– Спартакиада – настоящий спор-
тивный праздник как для принима-
ющей стороны, так и для участни-
ков. Когда приезжает около двухсот 
человек из разных уголков округа, 
село оживает. Команд могло быть 
ещё больше, если удастся, наконец, 
решить две основные проблемы. Во-
первых, логистическую: порой люди 

попросту не знают, 
на чём добраться. 
Ежегодно призыва-
ем глав посодейст- 
вовать, помочь с 
ТРЭКОЛами, топ-
ливом, в конце кон-
цов, спортсмены 
защищают не толь-
ко свою честь, но 
и всего сельского 
поселения. В этом 
вопросе надо отдать должное главе 
Заполярного района Виктору Нико-
лаевичу Ильину, который никогда 
не отказывает, всегда находит воз-
можность помочь с транспортом, –  
рассказывает Александр Романов. –  
Во-вторых, решить вопрос с ком-
пенсированием затрат работающих 
участников. Не все работодатели 
готовы отпускать в оплачиваемые 
отпуска. Людям приходится брать 
дни за свой счёт. Жителям Кара-
тайки, например, приходится жить 
в Нарьян-Маре, прежде чем попасть 
к Коткино и улететь обратно домой. 
Обязательно нужна система поощ-
рения, если мы хотим развивать 
спорт в округе. Как вариант – пред- 
ложил, вместо того, у кого не полу-
чается поехать, в команды включать 
ребят с 16 лет. С одной стороны, 
им проще взять освобождение от 
учёбы, с другой, так мы привлечём 
молодёжь, возможно даже будущих 
лидеров соревнований, – поясняет 
Александр Сергеевич.  

мы выБираем СПОрт
На ХVI межмуниципальной сель- 

ской спартакиаде с хозяевами со-
ревнований будут состязаться 
спортсмены из Великовисочного, 
Нельмина Носа, Тельвиски, Окси-
но, Хонгурея, Неси, Нижней Пёши, 
Индиги, Харуты, Каратайки и ли-
деры по количеству завоёванных 
чемпионских титулов – сборная 
Красного. По словам капитана крас-
новской команды Григория Серге-
ева, к спартакиаде спортсмены го-
товятся в течение года всегда как к 
серьёзным соревнованиям и на этот 

раз настроены удержать лидерство. 
Также золотыми медалистами за 
весь период проведения спартакиа-
ды становились команды Коткино и 
Заполярного района.

В течение четырёх-пяти дней со-
стоятся лыжные гонки, турниры по 
волейболу, баскетболу, армреслин-
гу, пулевой стрельбе, настольно-
му теннису, по жиму штанги лёжа, 
соревнования по тройному нацио-
нальному прыжку. 

– В этом году спартакиада прой-
дёт в обновлённом спортзале – летом 
на окружные средства в ФОКе были 
отремонтированы полы и покрыты 
современным бесшовным налив-
ным полиуретановым покрытием. 
Спасибо губернатору НАО Юрию 
Васильевичу Бездудному, который 
поддержал данный проект, а также 
финансово поощряет победителей 
спартакиады. От всех спортсменов 
хочу выразить благодарность наше-
му постоянному спонсору ПАО «Лу-
койл». Компания практически на 
сто процентов покрывает все расхо-
ды мероприятия: проживание, пи-
тание, доставку участников, кроме 
того, дарит денежные сертифика-
ты командам-победителям на 200, 
100, 50 тысяч рублей, остальным 
по 15 тысяч рублей, – резюмировал 
Александр Романов и отметил, что 
многолетнее сотрудничество между 
администрацией округа и ПАО «Лу-
койл» даёт возможность селу Котки-
но быть площадкой для пропаганды 
спорта, здорового образа жизни всех 
поколений, сближения и объедине-
ния жителей Заполярного района.


